

Presentación a «La revolución pendiente» de Pelayo Pérez García

Luis Álvarez Falcón. Universidad de Zaragoza (UNIZAR, España)

Recibido 17/09/2025 • Aceptado 20/09/2025

ORCID: <<https://orcid.org/0000-0003-1630-9259>>

Resumen

El texto «La revolución pendiente», de Pelayo Pérez García, es un documento inédito, probablemente escrito en el año 2017 con motivo del ciclo de conferencias Utopía y Revolución que organizó la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF), en colaboración con el Ayuntamiento de Mieres y la Facultad de Filosofía de la Universidad de Salamanca (Mieres, 2018).

Este artículo gira en torno a la crisis de lo humano frente al avance del capitalismo tecnológico y la deshumanización, articulando una crítica fenomenológica y existencial al desplazamiento de lo sagrado y singular del ser humano por lógicas simbólicas y técnicas. El autor sitúa la alternativa revolucionaria en la recuperación de una dimensión humana plena y carnal que no sea reducida al mero cálculo, proponiendo una revolución que devuelva protagonismo a lo humano en su misterio, mismidad y potencia para transformar el mundo.

«La revolución pendiente» ha sido recuperado y revisado para esta edición por Luis Álvarez Falcón.

Palabras clave: Pelayo Pérez García, fenomenología, inédito, utopía, revolución, humanidad.

Abstract

Presentation of «The Pending Revolution» by Pelayo Pérez García

The text «The Pending Revolution» by Pelayo Pérez García, is an unpublished document, likely written in 2017 for the Utopia and Revolution lecture series organized by the Asturian Philosophy Society (SAF), in collaboration with the Mieres City Council and the Faculty of Philosophy of the University of Salamanca (Mieres, 2018).

This article revolves around the crisis of the human in the face of the advance of technological capitalism and dehumanization, articulating a phenomenological and existential critique of the displacement of the sacred and singular in the human being by symbolic and technical logics. The author places the revolutionary alternative in the recovery of a full and carnal human dimension that is not reduced to mere calculation, proposing a revolution that restores prominence to the human in its mystery, sameness, and power to transform the world.

«The Pending Revolution» has been recovered and revised for this edition by Luis Álvarez Falcón.

Key words: Pelayo Pérez García, Phenomenology, Unpublished, Utopia, Revolution, Humanity.

Presentación a «La revolución pendiente» de Pelayo Pérez García

Luis Álvarez Falcón. Universidad de Zaragoza (UNIZAR, España)

Recibido 17/09/2025 • Aceptado 20/09/2025

ORCID: <<https://orcid.org/0000-0003-1630-9259>>

*Se fue para siempre mi luz
Hace unos minutos.
Pelayo Pérez García.*

El texto «La revolución pendiente», de Pelayo Pérez García, es un documento inédito, probablemente escrito en el año 2017 con motivo del ciclo de conferencias Utopía y Revolución que organizó la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF), en colaboración con el Ayuntamiento de Mieres y la Facultad de Filosofía de la Universidad de Salamanca. Este documento ofrece una profunda reflexión sobre la crisis contemporánea de la humanidad en su condición más esencial, señalando la amenaza que supone el avance incesante de un capitalismo tecnológico que reduce al ser humano a mero recurso desprovisto de su sacralidad y singularidad.

Partiendo de una mirada fenomenológica y dialogando con figuras como Simone Weil —quien concebía la revolución desde un humanismo teñido de búsqueda de lo sagrado en el hombre—, el autor denuncia cómo las conquistas históricas que humanizaron a la sociedad —representadas en las grandes revoluciones y en el concepto de persona jurídica— se han visto erosionadas por la deshumanización impuesta por el mercado, la técnica y los sistemas de control, que convierten a los cuerpos en meros paquetes de datos y signos intercambiables. El autor sostiene que, frente a esta realidad, no es posible una utopía posthumana que no sea, en realidad, una distopía encubierta. La revolución auténtica y necesaria debe reencontrarse con la dimensión plenamente humana, con la experiencia cotidiana de la carne, el pensamiento, el afecto y la singularidad que definen a cada persona.

La reflexión despliega una crítica a la banalización del mal y a la pérdida del compromiso ético y político que redundan en una democracia agotada y una economía desvinculada de la justicia social. Finalmente, el texto convoca a una «revolución pendiente» que devuelva protagonismo a la humanidad misma, a su misterio

enigmático y a su potencia para resurgir en medio de las amenazas contemporáneas, de la alienación, el exterminio y el genocidio, reivindicando una atención renovada de lo humano en todas sus dimensiones, como fundamento imprescindible para cualquier proyecto transformador auténtico.

Este documento vivo y original constituye un ejemplo claro del espíritu ingenioso y riguroso del autor, así como de su honda responsabilidad social como intelectual. En él se combina la capacidad para leer críticamente los signos de su tiempo con la lucidez filosófica de quien no se limita a describir una crisis, sino que busca encontrar en ella un punto de inflexión para la humanidad. Su análisis, nutrido de referencias fenomenológicas y en diálogo con los pensadores más vigentes, despliega una originalidad creativa que se traduce en un diagnóstico preciso del desarraigo que provoca ese capitalismo tecnológico del que nos habla, capaz de despojar a los hombres y a las mujeres de su singularidad y reducirlos a flujo de datos, pero también en una propuesta positiva, que apuesta por devolver centralidad a la vida encarnada, al pensamiento, al afecto y al misterio de lo humano.

En esa tensión entre la denuncia y la apertura hacia una revolución posible, se advierte no sólo el rigor conceptual del filósofo, que vincula tradición y actualidad, sino también la conciencia de su deber como ciudadano que interpela a sus contemporáneos, mostrando cómo la labor intelectual se convierte en agitación crítica y ética frente a la pasividad política y al conformismo de las democracias agotadas. De este modo, el texto que les presento no aparece como un ejercicio académico aislado, sino como una llamada comprometida, ingeniosa en su formulación y rigurosa en sus argumentos, a recuperar la dimensión más alta y sagrada de la condición humana como único fundamento para cualquier transformación verdaderamente emancipadora.

Sirva la publicación de este documento inédito para rendir homenaje a la memoria de Pelayo Pérez García, cuya vida y obra constituyen un ejemplo de honestidad intelectual, resplandeciendo en cada página de su inmensa obra, en cada gesto de diálogo y en cada intervención pública. En él siempre se han reunido, con una rara plenitud, el rigor del filósofo, atento siempre a las distinciones conceptuales y al peso de las palabras, y la humanidad del ciudadano consciente de que pensar no es un ejercicio solitario desligado de la historia, sino la más alta forma de responsabilidad

ante los demás, ante las generaciones futuras y ante un mundo que, mientras presencia el derrumbe del derecho internacional, de la justicia social y de los grandes ideales de la cultura occidental, requiere voces como la suya, capaces de unir la fidelidad a la verdad con la pasión por la justicia, de resistir al conformismo y al cinismo de nuestra época para mantener vivo el testimonio de que otra forma de filosofar, y por ello otra forma de habitar la tierra, sigue siendo posible, necesaria e irrenunciable.

